
（上接03版）
此后的短短几年间，长江沿岸湖南

段251个砂石码头拆除复绿；1034家涉
重金属污染企业在湘江治理攻坚战中关
停；打响洞庭湖生态环境保卫战，47万亩
矮围网围依法拆除，32.6万亩欧美黑杨
清除到位，自然保护区全面禁止采砂，纸
浆生产企业全部关停……

湖南仅有163公里长江岸线，但“一湖
四水”联通长江、辐射全省，全省96%的区
域都在长江经济带范围内。长期以来，粗
放式发展累积了诸多问题，产业转型升
级、推动经济高质量发展成为紧迫课题。

2020年9月，习近平总书记在考察
中对湖南提出了明确要求：着力打造国
家重要先进制造业、具有核心竞争力的
科技创新、内陆地区改革开放的高地，在
推动高质量发展上闯出新路子，在构建
新发展格局中展现新作为，在推动中部
地区崛起和长江经济带发展中彰显新担
当，奋力谱写新时代坚持和发展中国特
色社会主义的湖南新篇章。

习近平总书记的重要指示精准指
向、言简意赅，为湖南发展明确了指导思

想、行动纲领和根本遵循。
仲夏时节，山河智能装备股份有限

公司，一派繁忙的生产景象。董事长何
清华每每想起2020年9月总书记来到车
间里考察的场景，总是难掩内心的激
动。他告诉记者，全体员工一直牢记
总书记关于“自主创新”的嘱托，不断
加快创新步伐，2021年公司专利申报
数量大幅增长，今年前4个月公司已发
布了8款工程高端装备。“这条以自主创
新谋求长远发展的路，我和同行们会坚
定地走下去。”何清华说。

在深刻认识总书记明确要求的基础
上，2020年以来湖南各项建设全面铺开
并不断取得新的成果：工程机械、先进轨
道交通装备在国家先进制造业集群竞赛
中胜出，新增国家级专精特新“小巨人”企
业160多家；高新技术企业突破万家；自
贸区累计新设企业6700多家。

为激活高质量发展新动能，湖南还
提出实施先进装备制造业倍增、战略性
新兴产业培育等“八大工程”，推进科技
自立自强，实施关键核心技术攻关等“七
大计划”，以新一代信息技术、自主可控

和高性能计算机、高端装备制造、新材料
等为重点的产业先发优势逐渐形成。

湖南如今已崛起为汇聚工程机械、轨
道交通等优势产业集群，创造出一批“世
界第一”“中国第一”的现代化工业强省。

“继续走好新时代的长征路”

湖南汝城县沙洲瑶族村，“半条被
子”故事的发生地。

2020年9月16日，习近平总书记一
到湖南，直接赶往沙洲瑶族村。在展现
红军女战士剪被子送村民情景的雕像
前，习近平总书记驻足良久。

总书记深有感触地说：“‘半条被子’
的故事，代表了我们党的初心，体现了党
的为民本色。”“今天，我们更要坚定道路
自信，兑现党的誓言和诺言，同人民群众
风雨同舟、血肉相连、命运与共，继续走
好新时代的长征路。”

今年53岁的朱小红，是“半条被子”故
事主人公徐解秀的孙子。那一天，总书记
专程来到他家看望慰问。朱小红对总书记
说：“当年红军送给我奶奶半条被子，今天
共产党给我家带来了幸福日子。”

“半条被子”的故事已经成为湖南党
员干部砥砺初心的“必修课”。

“总书记如此重视‘半条被子’的故
事，就是要告诫我们，时刻把群众的冷暖
放在心头。”沙洲村乡村振兴工作队队
长、驻村第一书记谭诗华说，“总书记在
湖南教诲我们，要坚持以人民为中心的
发展思想，着力办好群众各项‘急难愁
盼’问题。这就是我们努力的方向。”

近年来，湖南各级党组织牢记总书记
嘱托，全省财政保民生的力度只增不减，
民生支出占财政支出比重保持在70%左
右。居民人均可支配收入突破3万元，城
乡居民收入差距不断缩小。

聚焦群众“急难愁盼”问题，按照“切
口小、可落地、让群众有获得感”原则，湖南
坚持把群众的“关键小事”作为党和政府

“头等大事”来办，推出了一系列“实招”。
完善城乡基础设施，加强公共服务建

设，改善医疗服务能力，提高城乡低保标
准，提升救助保障水平……2021年湖南全
省共筹措各类资金428.72亿元，20件重点
民生实事全面或超额完成，民生福祉得到
切实提升。 （新华社长沙6月13日电）
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成都市纪委书记刘光辉：

构建亲清政商关系
给企业营造良好的发展环境

6月9日下午，成都市纪委监委召开
推进营商环境建设工作座谈会。成都市
委常委、市纪委书记、市监委主任刘光辉
主持会议并讲话。

参加座谈会的有成都市纪委监委领
导班子成员及相关厅（室）负责人，还有
成都市委组织部、成都市公检法司、经
信、商务、市场监管、新经济委、网络理政
办等单位的负责人。

座谈会的主角，是15名不同类型企
业、市场主体的代表。包括4家成都市属国
有企业的“一把手”，即成都产业投资集团、
成都文旅发展集团、成都益民投资集团、成
都交子金融控股集团的党委书记、董事长；
另外是8家成都本土民营企业家代表，包括
成都红旗连锁股份有限公司党委书记、董
事长、总经理曹世如，成都彩虹电器（集团）
股份有限公司总经理刘斌等；此外，还有招
商蛇口成都公司、延长壳牌（四川）公司、中
粮可口可乐四川公司的代表。

华西都市报、封面新闻记者全程目
击了整个座谈会。座谈会气氛热烈，持
续了整整三个半小时。

纪委监委内设机构将增加
新的职责：对接民企和外企

座谈会伊始，刘光辉坦言，把大家请
来，是落实市委关于开展“促发展、惠民
生、防风险”调研实践活动要求，主要是想
听一听大家对纪检监察机关进一步推进
优化营商环境建设、推动构建亲清政商关
系、更好服务保障企业健康发展的意见建
议，也听一听大家在企业发展中遇到的问
题和困惑，同题研商、找出解决路径。

刘光辉首先请企业负责人发言：“发言
没有先后排名，有同感了可以随时插话。”

京东方科技集团高级副总裁、成都
区域办公室总经理秦向东第一个发言。
秦向东说，凭借出色的市场表现，京东方
实现了飞速增长，2021年首次跻身世界
500强，目前排名第307位。在讲了面
临的诸多国际国内复杂局势后，他说：

“公司的韩籍专家没有社保，在成都暂时
买不了房。”说完问题，他还建议纪委能

否设立一个服务、联系大企业的专门窗
口，来协调公、检、法等政府部门，解决企
业遇到的具体问题，比如知识产权、商
标、商业机密泄露等等。

刘光辉认为秦向东提得很好，“我们
要记下来，拉个清单，做得到的，尽量去
做；做不到的，我们向市委汇报，看能否
出台统一政策。”

对于秦向东“纪委设立专门窗口联
系大企业”的建议，刘光辉表示，我们的
第七纪检监察室联系对接国企，但对民
企外企，目前还没有专门的内设机构，

“这个，我们要研究一下。”
有意思的是，第八个发言的延长壳

牌（四川）石油有限公司政企发展总监赵
熙蒙、第十一个发言的成都益创教育科
技文化实业有限公司董事长蒋小兰都提
到了类似建议：与纪委监委建立长效沟
通机制，以破解企业发展过程中遇到的

“中梗阻”。
刘光辉看着成都文旅发展集团党委

书记、董事长张斌说，你们有什么可以找
七室，“我看，七室联系国企，也可以新增
联系民企和外企。”

“还有，在我们现有巡察组基础上，
针对企业，专门增设几个机动巡察组，
巡察营商环境，通过到企业中去‘以下
看上’的方式，发现一些制度性、根源
性、顽固性问题。”刘光辉说。

据华西都市报、封面新闻记者了解，
如果成都市纪委监委第七纪检监察室新
增联系外企、民企这个职能职责，将是重
要探索，而如果真的针对营商环境建设
开展机动巡察，也是具有独创性的。

柔性执纪: 像对待孩子犯
错一样，不搞不教而诛

成都阳光铝制品有限公司总经理廖
健、成都彩虹电器（集团）股份有限公司
总经理刘斌、延长壳牌（四川）石油有限
公司政企发展总监赵熙蒙，在发言中都
提到“柔性执法”的问题，建议多给企业
一些包容，首错不罚。“不是刻意去违规
犯错的，能否只批评教育、不罚？”

刘光辉认为这个观点很值得相关部

门深思，“首错罚不罚？我个人认为可以
不罚，也可以轻罚。首次可以警告，像孩
子第一次犯错一样，给他讲清楚其中的
利害关系和缘由。”他说。

“你们说的柔性执法，在纪委这边，
是‘柔性执纪’。我们要具体情况具体分
析。对国企、民企要一视同仁，爱长子，
也爱幺儿。”刘光辉说，不能轻易去叫停
企业，“因为一些小事，你就把企业停了，
这不行。不能因为一个分公司的事，就
关了总公司，不能因为一个零部件就关
了整台机器。”

党建工作: 纪律规矩是重
点，党建工作是制胜法宝

红旗连锁党委书记、董事长、总经理
曹世如，彩虹集团总经理刘斌，成都川商
投朋锦股权投资基金管理有限公司总经
理石建昌等，都提到了成都本土民企面
临的最大问题，是如何做大做强、如何提
档升级。

刘光辉认为，做得好的企业、生命力
旺盛的企业，一定是党建工作跟上了的，
民企也不例外。“东西南北中，工农商学
兵，党领导一切。党员是先锋队，一切急
难险重任务，都是党员顶上去、冲在前。
党员会先为公司考虑，乐意为公司奉
献。就像红旗连锁，现在越做越大、越做
越好，我们谁不是红旗连锁的客户呢？
红旗连锁的党建工作做得好，曹世如还
是二十大代表，她的公司，一定能做得更
好。”“党建工作不好的企业，做不了多久
可能就会作鸟兽散了。”

刘光辉说，无论是国企还是民企，都
应该把廉洁文化作为企业文化建设的重
要内容，持续增强企业的核心竞争力。

“企业内部，要进行依法经营、爱岗敬业、
勤俭节约、社会责任的宣传教育，要进行
企业自己的纪律规矩教育。这些缺失
了，一定是不可持续的企业，更不可能做
大做强、提档升级。”

政商关系: 企业靠行贿获
得的发展，是不可持续的

成都万和众智科技有限公司董事
长毛熠、中粮可口可乐四川公司总经

理助理林雨婷、招商蛇口成都公司副
总经理刘洪彬等，在发言中讲到了政
商关系。

刘洪彬说，成都的营商环境已经很
不错，但与深圳相比，成都监管偏严。

刘洪彬的发言简短，但刘光辉觉得
讲得很实在，“成都的营商环境，与深圳
比有差距。但成都自古以来就是贸易非
常发达的地方，你看成都的街名就证明
了这一点，羊市街、牛市口、骡马市、草市
街……两宋时期就形成了著名的‘十二
月市’，一月灯市、二月花市、三月蚕市
……成都历来高度重视营商环境，目前
正在制定‘营商环境建设5.0版本’。我
们纪检监察机关，也主动参加到了营商
环境这项工作当中。”

关于亲清政商关系，刘光辉说身为
执纪者、执法者、政策制定者，一定要给
企业营造一个良好的发展环境，这才是

“亲”；这个过程中，干部与企业家的关系
要清清白白，这就是“清”。“亲”是发展环
境，“清”是交往界线，很多人处理不好二
者关系，最后难免出事。

刘光辉还指出，成都正全覆盖开展
“普规普纪”教育，引导和督促广大党员
干部、公职人员知规知纪知法、守规守纪
守法。“从严查纠服务企业过程中的形式
主义、官僚主义等问题，坚决查处党员干
部、公职人员在服务保障企业中以权谋
私、吃拿卡要、利益输送等问题。”

“作为纪委书记，我有几句话今天一
定要讲。”会场的气氛一下子变得很凝
重，“与政府官员打交道，千万不要以行
贿的方式去获取资源和发展优势，那样
的代价太沉重了。”“向多人行贿、多次行
贿、巨额行贿、长期行贿的人，必须也一
定会严厉打击！”刘光辉说，“企业靠行贿
获得的发展，是不可持续的！”

座谈会一直持续到下午六点。由于
时间关系，与会4家成都市属国有企业
的“一把手”进行的是书面发言。

华西都市报、封面新闻记者会后采
访了几位参会的企业家。“被纪委的诚意
感动！”“在成都做企业更有信心了！”是
他们的共识。

华西都市报-封面新闻记者 曹笑


